

LA VERDAD

SE PUBLICA MARTES Y VIERNES

SUSCRIPCIÓN

Trimestre, 1'50 pesetas.—Semestre, 3.—Año, 5

De los originales responden los autores.
Prohibida la reproducción de artículos.

NÚMERO 37-105

PERIÓDICO BISEMANAL

Soria 2 Noviembre 1909

DEL MUNICIPIO

MOSAICO

Mucho creíamos que habrían de hacer nuestros ediles para llevar á feliz término el proyecto de construcción de Escuelas; pero, no tanto como han hecho. Estamos verdaderamente asombrados. Desde que iniciamos nosotros la revisión del expediente que había precedido al alquiler de los actuales locales, hasta la hora de ahora, los señores ediles no se han dado punto de reposo. ¡Qué envidiable actividad! ¡Qué abnegación!

Y lo más admirable es la variedad de iniciativas. Confeccionaba el señor Arquitecto municipal los proyectos de Escuelas, cuando he aquí que surgen, con el carácter de imperiosos, los festejos al Santo Patrono. Y, mientras el arquitecto tiraba líneas, abocetaba edificios, evaluaba mano de obra y coste de material, los ediles, incansables, pergeñaban sabrosos y espléndidos festejos, para gloria y honor del venerando eremita. Digérase que, en la Corporación popular, se había descubierto el movimiento continuo. Y la Prensa—entre ella nosotros—confiando en que todo estaba en buenas manos, jaleaba á los ediles, especie de mirlos blancos de la Administración municipal.

La consigna estaba terminante: Había que aplaudir la organización de los festejos, dando de mano á los proyectos de Escuelas, confiando ciegamente en la gestión edilicia. ¡Todo se andaría... por sus pasos contados! Primero fiestas, luego edificios para Escuelas.

Y acabó la pirotecnia; volvieron los gigantones y cabezudos al «peso público», donde se les había preparado alojamiento, y encauzado el desbordado entusiasmo, se volvió á pensar en las reformas imperiosamente urgentes. Y al paso nos salieron los señores ediles, llevando al salón de sesiones cuatro proyectos para la construcción de las anheladas Escuelas. Los concejales remistas habían cumplido su obra.

Cierto es que se discutieron los proyectos, ó se pensó en que había que discutirlos: viene á ser lo mismo. Se opusieron algunos reparillos económicos. La Comisión, deseando armonizar las diversas aspiraciones de los ediles, se dió á la busca de nuevos solares, para confeccionar nuevos proyectos. Y, aun cuando va á cumplirse un mes, desde que se ofreció discutir los proyectos presentados por la Comisión y los que, individualmente, tuvieron los señores ediles, no hay que desconfiar de los buenos propósitos que animan á la Corporación. Seguramente, un día ú otro se discutirá el saldo de proyectos, y, más tarde ó más temprano, tendremos Escuelas públicas de nueva planta, en las que esté garantizada la vida de los pequeños infantes.

Hoy, como en vísperas de San Saturnio, otro proyecto reclama la atención de la Corporación popular, y se impone otra tregua.

La Corporación está preocupadísima, con motivo de haber vencido una póliza de seguro de incendios de varios edificios municipales. El caso es urgente. El cinco ó el seis—no estamos ciertos en la fecha—hay que hacer la renovación, y, nuestros inconmensurables ediles se encuentran perplejos. ¿Renovarán la póliza en la Sociedad de Seguros que la tenía hasta hoy? ¿Dejarán á la Compañía aseguradora, para hacer la inscripción en otra?

El caso es de conciencia, no puede resolverse de primera intención. Ciertamente ofrece garantías la Sociedad que venía disfrutando de la póliza municipal; pero, ¿no ofrece iguales garantías otra Compañía que, por añadidura, propone cobrar primas más beneficiosas? Arduo es el problema, y las opiniones se dividen.

El Sr. Vicén, que ha ido al Concejo á defender los intereses generales, y nada le importan los de entidades particulares, se inclina por una nueva Compañía; el Sr. Ramirez, que ha ido al Concejo á lo mismo que el Sr. Vicén, entiende, no obstante, que tan buenas garantías y condiciones ofrece la Compañía que tiene asegurados los edificios

municipales, como la propuesta por el Sr. Vicén. Y tercia en el debate el Sr. Vázquez. Es un momento de expectación. ¿Por cuál se inclinará? ¿Seguirá al Sr. Vicén? ¿Se irá con el Sr. Ramirez? Ni con uno, ni con otro. Conoce una Compañía, la tercera en discordia, también de crédito, que puede dejar en mantillas á las patrocinadas por los Sres. Vicén y Ramirez, y, para que, en la elección, se tengan en cuenta, única y exclusivamente, los intereses del Municipio, propone que saque á concurso el Seguro. La idea parece aceptable á algunos, pero, como la votación se impone, la mayoría, luego de la discusión laboriosa, se inclina por el informe de la Comisión, y se acuerda renovar la póliza en la Sociedad que están asegurados los edificios de la comunidad.

Los concejales, como siempre, demostraron su interés por la Hacienda municipal. Y, aunque solo se debatían 8 ó 10 pesetas probables, por año, no fué obstáculo para que se desvelasen buscando Compañías de seguros que garantizasen unos cuantos inmuebles.

Ahora, resuelta esta trascendental cuestión, es seguro que les tocará el turno á las Escuelas

Una duda nos asalta, sin embargo. El Sr. Ramirez, habló ya, en la sesión última, de las próximas elecciones. El doce de Diciembre, habrá que elegir ocho señores concejales: cinco que les corresponde cesar, y tres que saldrán por sorteo. Y, escamado el Sr. Ramirez por lo que dicen que le aconteció en otra ocasión, quiere que el sorteo de los tres concejales que han de cesar con sus cinco compañeros, se celebre cuanto antes.

Esto complica la cuestión. Si empezamos ya á pensar en las elecciones habrá que posponer todos los proyectos pendientes.

Verdaderamente el problema es de importancia... para los que les corresponda salir. Y en la duda, para todos.

Es muy natural que, quien teme no continuar en la Casa del pueblo más que hasta Diciembre, no tome con calor las reformas irrealizables

en un plazo tan corto; y entre ellas se encuentra la de construcción de Escuelas. El honor de un proyecto realizado, debe ser para sus iniciadores, y no les alcanzará á estos la gloria, si cesan en su cometido antes de dar digno remate al proyecto que concibieran.

Esto complica la cuestión. Los señores ediles pueden tener deseos de construir Escuelas, y, sin embargo, por justas, plausibles razones, quedarse las Escuelas sin construir. Esta mecánica de la vida municipal, desconocida de muchos, da margen á juicios erróneos. La masa, la plebe, está en su derecho al parecer, para censurar á los ediles por no haber dado satisfacción á la opinión pública. Los ediles, por su parte, alegando razones, pueden convencer á la masa, á la plebe, de la sinrazón de sus juicios.

El caso está patente. Primero los festejos, imperiosos, obligaron á postergar la construcción de Escuelas; luego, la renovación de la póliza de seguros, urgentísima, echó á un lado el referido proyecto; actualmente, la proximidad de las elecciones, puede y será parte á que se dilate *ad kalendas græcas* la anhelada mejora.

Y no se hará en las Escuelas. Pero nadie podrá culpar á los señores ediles de ausencia de deseos.

¡Oh, es muy complicada la administración municipal!

Efímera

EN EL CEMENTERIO

La tarde es gris. Nubes plomizas vagan pesadamente por la atmósfera. Por algunos jirones asoma el cielo su ceño melancólico. El sol oculto bordea las nubes de pálidas irisaciones nacaradas; pero, los ténues destellos, más que cambiantes de nácar, briosamente herido por el sol, se asemejan á opacidades de mármol. Los mármoles veteados de los mausoleos, tienen su trasunto en el cielo. Más allá del mármol la luz; debajo la sombra. Se adivina la claridad, se vive en la penumbra, y, en este día, el día de los muertos, rastrea el alma que refrena su vuelo para responder al llamamiento del Recuerdo...

Y es gris el alma como el cielo,—y el viento suave, que vibra en los árboles desnudos y ritmo en los cipreses funerarios melancólicas sonatas, arranca apocalípticas salmodias de las almas...

También en la Necrópolis anida la pompa vana. Soberbios mausoleos se alzan junto á fosas humildes; pero no están mejor

guardadas las cenizas que soportan la inmensa pesadumbre de los bloques marmóreos, que aquellas otras solo cubiertas por la tierra; crecen sobre los mármoles vegetaciones destructoras y arraigan en la tierra flores sencillas, símbolo de la vida triunfadora en la Ciudad de la Muerte. Atalayan el mundo alegorías caprichosas: la Fé, el Silencio, Dolorosas y Magdalenas, Angeles Arcángeles, Serafines y Querubines, todos ellos deformes, todos ellos lamentables porque el artista no supo infundirles un soplo de vida, ni les dió, tan siquiera, la apariencia tangible de realidad,—y el ser piadoso que á los muertos visita, recuerda el vano esfuerzo del artífice, ó la munificencia del Propietario... Pero al lado hay una tumba desmantelada: no tiene inscripción, una cruz con un número se alza á ras de tierra; sobre el lienzo terreo se dibujan pisadas profanadoras; y, cubriendo las pisadas, borrándolas con sus lágrimas, una estatua viva, hecha de carne, musita fervorosas oraciones,—y el ser piadoso que á los muertos visita, se siente atraído, por dolor tan inmenso, recuerda una vida de dolor y trabajo rematada en el Anónimo...

Pasa el hervidero humano. Se habla quedo. Es lento el caminar. Y entre parada y parada, surgen las comparaciones impiadosas, ensalzando la magnificencia fúnebre de un panteón, murmurando del raquitismo de alguna fosa...

El cortejo se detiene. Aquella fosa, no apisonada todavía, ¿de quién es? No está cercada ni tiene inscripción. Dos faroles sencillos velan el sueño del que allí yace. A la cruz, que apenas se levanta á ras de tierra, se abraza un haz de pensamientos,—y las flores simbólicas, impulsadas por el viento doblan la cabeza y rozan con sus pétalos purpúreos el lecho frío...

Del cortejo brota un nombre.

Fué un joven de imaginación calenturienta. Amó impetuosamente... Murió á los veintiún años...

Alguien, no importa quien, colocó allí aquellas flores. Y las flores se doblan pretendiendo avizorar el misterio de ultratumba é infundir aliento de vida á aquella imaginación poderosa, que se anuló en holocausto de una pasión tenazmente sentida...

Sale el cortejo de la morada de los muertos.

Y el viento suave, que vibra en los árboles desnudos y ritmo melancólicas sonatas en los cipreses funerarios, arranca salmodias apocalípticas de las almas.

JULIANO.

MONÓLOGO «AUTOR LAUREADO»

ORIGINAL DE

Benito Artigas Arpón

Se vende al precio de 50 céntimos

Impresión

Dedicada en el 1.º de Noviembre de 1909 á mis hermanos los hijos del pueblo, los héroes anónimos que murieron en la campaña del Rif.

Hoy ha tañido lúgubrementemente la campana de una vieja torre y su hálito de tristeza ha recorrido la vetusta ciudad congregando en las calles al vecindario que sobresaltado, con los ojos húmedos y el ánimo conturbado comentaba el suceso.

Una carta fechada en campaña firmada por un modesto soldado, hijo nuestro, carne de nuestra carne y mantenedor de nuestras esperanzas, da noticia con lacónismo que revela el estado de su alma, de la muerte de otro soldado, compañero de fatigas depositario de sus confidencias, hermano, hijo de su padre el pueblo, que á torrentes da su sangre por defender una idea que acaso no acierte á definir.

Las viejas jambas jalbegadas de blanco han enmarcado por un momento las figuras tristes de las pobrecitas madres que tienen hijos en la guerra que ansiosas de saber la fatal nueva en todos sus pormenores, corren á casa de la desventurada á quien el destino quiso trágicamente señalar.

Los hombres, en los corrillos en las calles, en las tertulias de las tabernas y luego á la tarde en los cafés comentan el suceso, interrumpiendo la narración con fuertes interjecciones ó duros comentarios.

Mas ya es tarde, este soldado como otros ha muerto en campaña, como otros miles morirán en las guerras futuras, antes de que vosotras pobrecitas madres, hoy acongojadas, antes que vosotros, hombres viriles, en cafés y tabernas os percateis del horror en toda su grandeza y eduqueis vuestros espíritus para que parán ideas redentoras hijas de vuestra consciencia y fecundicéis á vuestras esposas para que crién hijos cultos y humanos.

Más ¡ay! que esto está reputado como utopía por estos mismos seres que protestando dan sus hijos, y por esos mismos hijos que forzosamente van de soldados para acabar muchas veces como héroes.

Yo he tenido mucha pena hoy cuando he sentido lúgubrementemente tañir la campana que antojó-eme doblaba igualmente por los muertos en el campo de batalla y por estos otros pobres analfabetos, carne mañana de cañón, que á diario deambulan hoy buscando trabajo ó distracción por las calles milenarias de la vetusta villa y en tanto arrastran su vida precaria sin sustentáculos de esperanzas ni rosadas ilusiones, pisando la juventud y escarneciendo al Progreso; al Progreso, que es para los cultos fuente de prosperidad, y para los torpes y los ignorantes, tirano y explotador...

A. M. R.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Sesión del viernes

Asisten los señores Ruiz, Robles, Gil, Borque, Oliveros, Vicén, Ramirez, Alvarez, Llorente, Urraca, Jodra y Vazquez. Preside el Sr. Roper.

Aprobada el acta, se pasa á la

Correspondencia oficial

El Sr. Gobernador civil, D. Rafael Serrano Lora, en atenta y cariñosa comunicación, agradece á la Corporación y al pueblo de Soria, el concurso recibido en el ejercicio de su mando, y las atenciones que una y otro le han guardado. A propuesta del Sr. Ruiz, consta en acta el agrado y reconocimiento de la Corporación, por las frases que la dedica el Sr. Serrano Lora.

El Gobernador de Cádiz, D. Félix Carazon, da traslado de una instancia del pueblo de Olvera, á los ministros de la Guerra y Hacienda, en demanda de que se asegure el porvenir á las familias de los inutilizados ó muertos en campaña. La Corporación acuerda adherirse á la instancia, después de breves observaciones de los señores Vicén y Ramirez.

Compra de efectos públicos

El presidente de la Corporación da cuenta á los Concejales de que habiendo sido cobrados los solares 1, 2 y 3 del ensanche, el importe que asciende á más de 20.000 pesetas, se ha girado á Madrid, para adquirir títulos de la deuda al 4 por 100.

Espera que, en la semana actual, ingresen los demás rematantes de solares, y se hará nuevo envío á Madrid, para el mismo efecto.

Seguros

La Comisión de Hacienda, informa que, por vencer la póliza del seguro de edificios del Municipio, hecho en la Mútua de Soria, y reasegurados por ésta en «La Catalana», procede, en atención á las razones que aduce, renovar la póliza en la misma sociedad.

Formula el Sr. Vicén voto particular—como individuo de la Comisión,—dice que el valor asignado á los edificios, no es el que en realidad tienen, pues, mientras las Escuelas del Carmen están valoradas en 20.000 pesetas, el edificio de la Audiencia, parque de bomberos, Pósitos y demás dependencias lo están en 39.000. En caso de un siniestro—dice—saldría perjudicado el Ayuntamiento.

Han debido estudiarse los tipos de tasación, y dar un valor mas aproximado á la realidad.

Además,—sigue diciendo—hay una diferencia de cinco céntimos por millar de pesetas, en la prima de seguros de uno y otro edificio, siendo superior ambas primas á las que ofrece cobrar «El Fénix».

En consecuencia, formula voto particular en el sentido de que, variando las tasaciones, se haga el seguro en «El Fénix». Le contesta el Sr. Gil, defendiendo el dictamen.

Interviene el Sr. Ramirez, sintiendo no estar conforme con el Sr. Vicén, y defiende el dictamen encomiando la ventaja de que, en caso de siniestro, el Ayuntamiento no tiene que litigar con «La Catalana», y las reclamaciones se tramitan en Soria. Afirma que la prima de «La Catalana» es tan baja como la de cualquier sociedad.

El Sr. Llorente dice que el tanto por ciento de prima es igual en todas las sociedades, y varía, únicamente, según los materiales del inmueble asegurado.

Rectifica el Sr. Vicén, manteniendo sus puntos de vista.

Interviene el Sr. Vazquez: No está conforme con el informe de la Comisión, por ser elevadísimo los tipos de seguros, pudiéndose hacer mucho más reducidos que al 0'50 por 1.000. No se ha tenido en cuenta—agrega—que «La Catalana» no ha hecho ningún beneficio á la Corporación, siendo usual que se hagan cuando se trata de estos organismos, atendiendo á la cuantía del seguro. Entiende que debe hacerse el seguro por concurso, porque hay más de una Sociedad que ofrecen suficientes garantías y tipos convenientes.

El Sr. Alvarez, opina que se le da demasiado importancia al asunto. Dice que, en igualdad de condiciones, resulta más caro hacer nuevas pólizas que renovarlas, y se muestra partidario de que, modificando los valores de los edificios, continúe el seguro dónde está hecho.

Vuelve á hablar el Sr. Ramirez. Afirma—no creemos que hiciera falta—que no tiene interés por ninguna Compañía. Encomia las condiciones en que hace los seguros «La Catalana»; y alude á la Mutua soriana de Seguros, á la que, dice, hay que favorecer para que algún día pueda trabajar por cuenta propia.

A continuación trata de analizar la situación económica de «La Aurora»—una de las Sociedades á que se ha hecho alusión,—dando lugar al Sr. Vicén para que pida la palabra para una cuestión de orden. Dice el Sr. Vicén que se desvía la discusión, y después de dirigirse algunas frases los que abogaban por distintas Compañías, y de intervenir, sin orden ni concierto, casi todos los señores concejales, se procede á votación, quedando aprobado el dictamen de la Comisión.

La discusión tuvo poco de edificante, y, aunque los señores Concejales afirmaron lo contrario, más bien parecía que se discutían Compañías particulares, que intereses del Municipio.

Otros asuntos.

Se concede un permiso para realizar obras á Esteban Calavia; un socorro de

beneficencia á María Gómez; préstamos del Pósito á José Lenguas, de Soria, y Gerónimo Marín, de Garray, y se pasa á los Ruegos.

El Sr. Vicén pide que se le expida certificación, por Secretaría, de los documentos que han servido para emitir informe á la Comisión de Hacienda, referente á los seguros.

El Sr. Ramirez manifiesta que caído su jefe Sr. Maura, á cuyo partido se honra en pertenecer, puede darse por fracasado el proyecto de Administración local y, en consecuencia, se celebrarán las elecciones por la antigua ley. Esto supuesto, entiende que debe hacerse el sorteo de los Concejales que han de cesar en su cargo.

Se acuerda hacer el sorteo cuando se convoque á elección.

A propuesta del Sr. Gil, se acuerda pagar de los fondos del Municipio la luz de las habitaciones de los porteros.

El Sr. Urraca se interesa por el arreglo de una acera, que el reporter no puede decir de donde, porque apenas se oía al peticionario.

Ya lo sabe el Sr. Urraca: Hay que hablar más alto.

X

POSTAL

«Mi paso por la cárcel»

Ultimo libro de D. José Nakens

Maestro: ya os dije cuando empezábais vuestra campaña del Bien y la Justicia lo que de ella pensaba, mi adhesión os manifesté y con mi entusiasmo os seguí.

Hoy, al ver junto lo que desperdigado leí con fruición, me limito á felicitar á los desdichados que tal procurador tienen y recomendar á los Pangloss se fijen en lo que en su libro lean, si lo leen.

Mucho más diría, pero los apóstrofes han pasado de moda y los acentos enteros están mandados recoger. Un libro no se puede leer con ánimo sereno si se tiene algo dentro del pecho; su realismo hace daño porque se adquiere el convencimiento de que no ha de ser esta actual sociedad, que se precia de cristiana y de civilizada alardea, la que remedie tamañas injusticias, y la otra la que los espíritus fuertes ensoñamos nos la van echando tan lejos los cobardes y los egoístas que tardará mucho en cristalizar de utopías en realidad. Nada más, querido maestro. Mil gracias por su cariñosa dedicatoria, sabe cuanto le quiere y le admira

ANGEL MACÍAS RODRIGUEZ.

Arévalo, 23 Octubre, 1909.





LA EXCMA. SEÑORA

D.^a Jesusa de Castejón Olazabal

Marquesa de Fuente-Gollano

Ha fallecido en San Juan de Luz (Francia) el día 22 de Octubre de 1909

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

D. H. P.

Su desconsolado hermano el señor Marqués de Velamazán; tíos, primos y demás parientes,

Suplican á sus amigos y relacionados la encomienden á Dios en sus oraciones, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Soria 2 de Noviembre de 1909.

Todas las misas que se celebren el día 14 del actual en las iglesias de San Juan de Rabanera y Nuestras Señoras de la Soledad y la Mayor, de esta ciudad, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la finada.

Sección agronómica

El nitrógeno

»La calciocianamida, una vez distribuída y enterrada en el suelo, se descompone bajo la acción de la humedad y del ácido carbónico, transformándose primero en carbonato de cal y cianamida y en seguida esta última en amoníaco para luego convertirse en ácido nítrico. Los señores Loehnis y Perotti han observado, en el curso de sus investigaciones, que dicha nitrificación es debida á una serie de bacterias que se encuentran en todos los suelos provistos de humus; de aquí que en los suelos arenosos y estériles donde no viven dichas bacterias, la calciocianamida produzca efectos muy lentos y poco visibles, como han podido comprobar muchos experimentadores.

De todo lo expuesto se desprende que la calciocianamida no se presta para abono de *cobertera*, del mismo modo que los nitratos directamente asimilables para las plantas; pero en cambio presenta la misma ventaja que el sulfato amónico, en relación con el nitrato de Chile, dado que su nitrógeno es absorbido y retenido por la tierra bajo forma de amoníaco, fenómeno que no ocurre con los nitratos, sales muy solubles que, arrastradas por las lluvias copiosas, descienden hasta el subsuelo, donde no ejercen ninguna acción fertilizante. Por consiguiente, con la calciocianamida no es de temer la pérdida casi completa de muchos capitales empleados para abonar con nitrato terrenos ligeros, especialmente en primaveras húmedas.

»Como ha ocurrido con todos los abonos químicos, principalmente con el nitrato de Chile, faltaba por establecer la

forma mejor y más práctica de aplicar la calciocianamida.

»Cuando hace cerca de cincuenta años fué introducido en agricultura el empleo de las sales potásicas de Stassfurt, se creía entonces que los cloruros eran peligrosos y hasta nocivos para la vegetación y actualmente la agricultura consume 28 ó 30 millones de quintales de dichos compuestos. En lo que respecta al nitrato de Chile, también recordarán algunos de los señores que me escuchan que hubo un tiempo en que su empleo se prohibía terminantemente en los contratos hechos por las Azucareras con los cultivadores de remolacha. Hoy el nitrato de Chile se considera por la mayoría de los agricultores como un abono nitrogenado casi perfecto é indispensable para determinados cultivos.»

Las primeras investigaciones realizadas desde 1901, tanto en macetas como en el cultivo ordinario por el profesor Wagner en Darmstadt y por el profesor Gerlach, en Posen, así como en casi todas las estaciones agronómicas, dieron resultados satisfactorios, los cuales establecen que la calciocianamida bruta vendida con el nombre de «cal azoada» y con una riqueza de nitrógeno aproximadamente igual á la del sulfato de amoníaco, tiene el mismo valor fertilizante que este último abono, al cual puede sustituir lo mismo que el nitrato de Chile.

Tales son las últimas palabras del profesor Frank. Por nuestra parte diremos, resumiendo los estudios de este eminente agrónomo y de otros no menos autorizados, que la calciocianamida es un excelente abono nitrogenado, aplicable á la agricultura siempre que se tengan en cuenta los hechos siguientes:

1.º Que la calciocianamida no debe utilizarse para abonar tierras faltas ó muy pobres de humus.

2.º Que se debe incorporar al suelo, por medio de una labor superficial, con alguna anterioridad á la siembra.

3.º Que en ningún caso se hará uso de dicho abono para fertilizar plantas ya nacidas, aplicándolo en *cobertera*. Naturalmente, nos referimos á plantas caducas, pues tratándose de cultivos perennes (viñas, árboles frutales, etc.) puede siempre aplicarse con alguna antelación á la época en que se produce el movimiento de la sabia.

Diremos para terminar, que se han constituido ya varias sociedades en diferentes puntos del globo para la fabricación de la calciocianamida. Nosotros conocemos la existencia de las siguientes.

1.ª «Sociedad italiana para los productos azoados», que posee una gran fábrica en Piano de Orte, sobre el Percara, cerca del mar Adriático, y construye otras dos en Sebenico y Tuine, localidades situadas en las costas austriacas y húngaras del Adriático, respectivamente.

2.ª «Sociedad francesa de productos envasados», que construye una fábrica en Notre Dame de Briancón.

3.ª «Sociedad suiza de productos nitrogenados», que instalará una fábrica en Odda Martigenuy.

4.ª «North Western Cyanamide Company Limited», cuyo domicilio social esta en Londres, pero que tiene la fábrica en (Noruega).

En Alemania también se construye una fábrica en Bromberg y pronto se instalará otra en el Sur del imperio.

En los Estados Unidos hay una gran compañía que trata actualmente de instaurar dicha industria en aquel país.

En fin, se nos dice que quizá Zaragoza cuente en breve plazo con una fábrica importante para la producción de cianamida.

La base de esta industria es, como para el nitrato de cal, la fuerza motriz barata y abundante, lo cual sólo se obtiene mediante grandes saltos de agua. Como dato curioso diremos que la fábrica de Sebenico dispone de una fuerza hidráulica de 55.000 caballos y la compañía norteamericana tiene un salto de 40.000.

TEATRO

Cada Compañía que se aventura á venir, á nuestra capital, pone en grave aprieto al cronista. Estamos en una pendiente de bruscas gradaciones; y llegará un momento en que tengamos que maldecir del arte escénico.

El cronista, que tiene fama de inexorable—si alguna fama le alcanza al cronista—ha venido siendo el paño de lágrimas, el velo encubridor de lacras de las Compañías infelices que, queriendo engañar al público, vinieron engañadas. Esta debilidad del cronista, es disculpable; no quería ser

introducción de rebaños en el cercado de la miseria. Pero, como el resultado ha sido inevitable, se impone, para bien de todos, un cambio de conducta.

De nada ha servido atenuar defectos, y buscar virtudes, donde hubiera sido necesaria la linterna de Diógenes. A la postre, el espectáculo ha sido siempre el mismo. Por nuestras calles, los artistas—de alguna manera se les ha de llamar—al final de la temporada, demandaban la caridad pública; en las Sociedades se abrían listas peticionarias, y el buen pueblo soriano que pagó en buena moneda la labor pésima de las Compañías, tuvo que rascarse la bolsa, si quería quitar de su vista el cuadro lamentable.

Esto, no puede continuar así. Tenemos necesitados con exceso, á quienes socorrer en nuestra casa. Soria, la humilde Soria, no puede convertirse en Asilo de malos cómicos, de desgraciados pseudo-artistas. Contra este hecho inaudito protesta enérgicamente el cronista. Si tenemos que renunciar á ser visitados por una buena Compañía, renunciemos; ciérranse las puertas del teatro, y fomentemos el Arte en las Sociedades de recreo. Todo es preferible á que periódicamente, seamos testigos de las mismas lástimas y de tristes escenas que, conocidas á fondo, repugnan.

El interés de una empresa particular no puede ni debe beneficiarse á expensas de la caridad de los vecinos de Soria. Un desacierto, dos, tres, pueden tolerarse; lo que no es posible es vivir en continuo desacierto.

Ha sido el cronista de los que ampararon con mayor entusiasmo, á los artistas aventureros que viniendo á Soria ante la perspectiva de comer con su trabajo, tuvieron que acudir al altruismo y generosidad de los vecinos. Por lo mismo es de los mas autorizados para decir: DE AQUÍ NO SE PUEDE PASAR. Justificado un error, tiene disculpa; la reincidencia persistente, tiene todos los caracteres de burla.

No sabe el cronista, ni le importa—aunque lo celebraría—si la Compañía que ha comenzado á actuar en el teatro Principal, cuenta con recursos propios. Si afirma, que con los ingresos de las funciones teatrales no podrá subsistir, y menos abandonar nuestro pueblo.

Y este es el caso que no debe repetirse, al menos sin la sanción correspondiente de la Prensa, nunca mejor intérprete que ahora del sentir general.

Oiga el que tenga que oír; entienda el que deba entender.

La Compañía del Sr. Besga, no está completa, ni cuenta con buenas partes. El olvido de consignar el reparto en las obras representadas, impide al cronista dar algunos nombres.

Conste que, en su modesta opinión, el mejor artista es el tenor cómico. El Sr. Besga, por la precipitación para montar las obras ó por lo que fuere, ni tuvo acierto—ó personal—para el reparto, ni hizo nada de particular en los papeles que se reservó. Y cuenta que todas eran obras trilladas.

De ellas, solo se puede citar el donaire de la Srta. Miguel, la plasticidad de la Srta. Camara, y la esbeltez y bellas formas de la Srta. Duart.—Sentiría haber equivocado ó confundido los nombres.

La característica, á ratos bien en el recitado; casi siempre deplorable en el canto y movimiento escénico.

Es cuanto puede decir el cronista en honor á la verdad.

MARRUECOS

¿Hacia la paz?

Gracias á los buenos oficios del santón de la Puntilla, han podido los emisarios del sultán celebrar su primera conferencia en un lugar situado á dos kilómetros del zoco de Benisicar; sabido es que el célebre santón tiene un yerno entre los principales jefes de los rifeños que nos han combatido frente á la península de Tres Forcas; se llama Abd-el-Kader, y el Bachir le envió una carta con uno de los moros refugiados en Melilla; que tiene su familia en el campo enemigo.

El moro adicto regresó ayer mañana, diciendo que diez de los principales de la jarca esperaban por la tarde á los emisarios en una casa situada muy cerca del poblado de Benisicar. Se puso la noticia en conocimiento del general Marina, y éste accedió á facilitar la entrevista, disponiendo que se suministraran caballos á los tres emisarios y personas que les habían de acompañar; estos caballos los facilitaron los refugiados en Camellos; al Bachir le fué dado uno que ostentaba una montura con valiosos adornos; acompañaban al Bachir los otros dos emisarios y hasta quince moros convenientemente armados; mandaba estos hombres el «Gato»; cuando rebasaron los límites del campo español, ya muy cerca del lugar designado para la entrevista, el «Gato» se detuvo y avanzaron los tres emisarios, seguidos tan sólo por tres moros que no llevaban armas.

Hasta los antiguos límites había acompañado a la embajada mora una sección de Caballería del regimiento de Alfonso XIII al mando del teniente Acosta.

La entrevista

A recibir á los tres kaidés salieron unos 100 moros de á pie y de á caballo; Abd-el-Kader, el yerno del santón de la Puntilla, cabalgaba al frente, luciendo airoso jaique.

Los emisarios fueron recibidos con grandes muestras de respeto; algunos les besaban las manos; Abd-el-Kader y otros jefes se limitaron á saludar á los tres kaidés con profundas genuflexiones, á la usanza mora; estaban allí el Mizzian, un hijo del Chadli, llamado Ismael, el mismo que fué herido por la artillería del general Aguilera, en las llanuras de Arkeman, y varios importantes de las kabilas, entre los cuales figuraban cuatro beni-urriagueles que traían la representación de su importante kabila.

El Bachir y los otros dos emisarios del sultán se unieron á los moros que habían salido, y todos juntos se dirigieron á una explanada rodeada de chamberas, y en cuyos lados se levantan algunas chozas; desde la posición española de zoco El Had se divisaba perfectamente toda la explanada y el grupo formado por los conferenciantes, que, al trote largo, se dirigía hacia el lugar indicado de antemano; varios jefes de la brigada Ayala, con ayuda de buenos anteojos, seguían las maniobras de los conferenciantes, que cabalgaban ágilmente, salvando riscos y brezos con singular maestría.

Al cabo, los moros llegaron á la explanada deteniéndose todos; del grupo principal se destacaron unos 30 moros, entre los cuales figuraban los tres emisarios de

Muley Hafid y los principales jefes de la jarca; estos treinta siguieron hasta el centro de la meseta, y una vez allí formaron corro alrededor del Bachir y sus dos compañeros.

Los kabileños, como si comprendieran que con aquella conferencia quedaba tácitamente establecida para las armas una corta tregua; comenzaron á dejarse ver por el valle y en las alturas, formando compactos grupos; entre estos grupos se divisaban bastantes mujeres y niños.

Los emisarios fueron despedidos con la misma prosopopeya que á la llegada, y no tardaron mucho en penetrar en el campo español.

Tanto el Bachir como sus otros dos compañeros se han limilado á manifestarnos que habían quedado muy complacidos de los resultados de su entrevista y de la disposición en que se han colocado los principales kabileños, tan pronto como él les ha expresado con toda claridad los deseos del sultán.

A las seis de la tarde penetraban los emisarios en Melilla; en las primeras horas de la noche se celebró una conferencia de cerca de hora y media entre el Bachir y el general Marina, guardándose como es natural, gran reserva acerca de lo en ella tratado y convenido.

A la entrevista de Benisicar, sólo ha faltado la kabila de Benibuyagi, pero no ha dejado de enviar una carta adhiriéndose á lo que aceptaran la mayoría de los jefes que á la entrevista han concurrido.

El Chaldi, según el Bachir, no ha podido acudir porque se encontraba en tierras lejanas; le representaba su hijo Ismael.

Algo de lo tratado

No obstante la reserva observada se sabe que el Bachir previno á los jefes que estaban hostilizando á una nación muy amiga de Muley Hafid y que el sultán le enviaba para decirles que suspendieran inmediatamente todo acto de hostilidad contra las tropas españolas, sometién dose incondicionalmente.

A este último punto no accedieron los rebeldes, pues decían que las condiciones para rendirse habían de ser convenidas entre el sultán y el Gobierno español, oyendo antes Muley Hafid á una Comisión de kabileños que iría á Fez para exponer los motivos en los que los rifeños fundan sus resentimientos con los españoles.

Los rebeldes afirmaron que si el general de las tropas españolas les concediera una tregua para entablar las negociaciones, ellos, desde luego suspenderían toda agresión, y después se someterían, con las condiciones que acordasen los dos Gobiernos.

Muchos residentes de aquí dicen que los moros con esto lo que se proponen es ganar tiempo, para reponerse y atacarnos con nuevos bríos tan pronto como para ello se encuentren en mejores condiciones que ahora.

En la mañana de hoy celebrará una segunda conferencia el general Marina con los tres emisarios.

El Peñón

Los moros que habían venido á la plaza á conferenciar con el comandante, regresaron al campo moro en cuanto terminaron su parlamento.

Guárdase gran reserva acerca de lo que



se haya podido tratar en la conferencia, y se ignora si se ha llegado á algún acuerdo.

Hoy se reunirán en Bocoya los jefes de las kabilas para acordar la norma de conduc a que han de adoptar en sus relaciones con los españoles, y el lunes volverán al Peñón los parlamentarios para dar cuenta del resultado de la junta.

Se espera aquí que de un día á otro lleguen los jefes de Beni-Ufrach.

Comienza á escasear el agua y aguardamos con impaciencia la llegada del «Sevilla».—C.

DE LA VIDA POLÍTICA

La llegada de Lerroux

Después de dos años de expatriación, en cuyo interregno, sucesos de gran trascendencia han puesto á prueba al partido radical, su caudillo Alejandro Lerroux regresó anteayer á España.

Vuelve de enaltecer á nuestra patria en el nuevo continente de realizar una labor profunda de difusión política y comercial.

En su ausencia, ha recogido las mieles del triunfo, transportadas raudas á través del Océano, y las tristezas de la calumnia que rastrea acechando siempre á los hombres representativos. Porque Lerroux es el hombre representativo de la joven España que aspira á subvertir la actual constitución del régimen, inspirándose en la libertad veneranda.

Al hombre de voluntad indomable, alma de la democracia española, al querido amigo Alejandro Lerroux, enviámosle la más cordial bienvenida.

En España

En las estaciones de tránsito, á la llegada del sudexpreso que transportaba á Lerroux, nutridos grupos de correligionarios que conocían el viaje del diputado radical, le recibieron y despidieron entre aclamaciones y vítores.

En Madrid

Antes de la llegada del tren, numeroso gentío había ocupado los andenes de la Estación del Norte. En los alrededores de la Estación, se agrupaba así mismo la muchedumbre en abigarrado conjunto. El republicanismo madrileño, tenía nutrida y digna representación entre los que esperaban la llegada del expatriado; allí estaba el veterano maestro y diputado radical D. Hermenegildo Giner de los Ríos.

Al conocerse la salida del 'tren de Pozuelo, suena una ovación estruendosa en la Estación. A poco llegó el tren, y muchos de los concurrentes asaltaron los estribos del sudexpreso, anhelantes por saludar al caudillo. Las aclamaciones se sucedieron atronadoras, fragorosas.

Al salir del vagón Alejandro Lerroux la ovación que se le tributó fué ensordecedora. Lerroux, conmovido, saludaba con el sombrero.

Después de no pocos esfuerzos, consiguió llegar Lerroux al grupo que formaban su esposa, su hermano y sobrinos, á los que abrazó emocionadísimo. Luego, rodeado por la muchedumbre que le aclamaba, salió de la Estación, y, para evitar las manifestaciones por las calles, se acomodó en un coche que tenía preparado la Junta provincial. Detrás del coche de Lerroux, marchaban otros ocupados por distinguidos republicanos, y á pié, una muchedumbre compacta le seguía aplaudiendo sin cesar.

En «El País»

Llegó Lerroux á la redacción de *El País* é, inmediatamente, salió al balcón para corresponder á los requerimientos del pueblo, que deseaba oírle.

Cuando cesó la ovación extruendosa, Lerroux, pronunció un breve y vibrante discurso.

Agradeció al pueblo sus manifestaciones de simpatía y agregó:

Tengo que decir mucho de lo que en España ha pasado durante mi ausencia, y no es hora de lirismos, ni de palabras hueras.

Tenemos que dar la batalla al clericalismo.

Es deber nuestro luchar por la libertad de pensar, por la libertad de escribir, por la libertad de reunirse y asociarse. Sobre estas cuatro libertades fundamentales, asentaremos el venturoso mañana.

Iremos donde se nos provoque y si es preciso, provocaremos nosotros.

Terminó con tres vivas, que fueron clamorosamente contestados: A España, á España con hon honra y á España republicana.

Luego rogó que se disolviese pacíficamente la manifestación, como así sucedió.

Los actos de ayer

Desde su estancia en Madrid, recibe sin cesar Lerroux infinitos telegramas saludándole y refrendando adhesiones.

Ayer conferenció Lerroux con el diputado por Madrid, D. Benito Pérez Galdós. A esta entrevista se concede mucha importancia.

Por la tarde, en el Café de Covadonga, se celebró un *Vino de honor*, organizado por los organismos radicales madrileños.

Costa en Madrid

Anteayer, por la mañana, llegó á Madrid, el recluido de Graus, D. Joaquín Costa. Arribó fatigadísimo, cariñosamente asistido por su amigo D. Feliciano Carrera.

El objeto de su viaje, es declarar en el proceso instruído contra él por su artículo referente á la guerra del Rif. Aprovechando la ocasión, pasará una temporada en la Biblioteca del Ateneo, en busca de datos para la obra que proyecta publicar.

Por desconocerse el viaje del ilustre republicano, solo le esperaban en la estación

D. Pedro Niembro y algunos amigos y correligionarios más.



PICADILLO

D. Pantaleón García, asciende notablemente. Del *cesto de los papeles* de la Redacción de LA VERDAD, han pasado sus trabajos á *Ideal Numan-tino*.

Otro empujoncito, amigo D. Pantaleón, y se irá poniendo en condiciones de colaborar en nuestro periódico.

Y es chusco el bueno de D. Pantaleón, con sus cartas abiertas. Nada menos deduce, de los varapalos públicos que le tenemos dados, que nos falta...—¡agárrense ustedes!—*valor*.

¡Y que sea D. Pantaleón quien diga eso! ¡Bah!!

Luego D. Pantaleón, que no sabemos donde entierra extraoficialmente, nos compadece y perdona. ¡Oh, magnánimo Señor! ¡Gracias, gracias!

Nuestras digestiones serán tranquilas.

Lo que dice muy bien D. Pantaleón García: «Nuestro director queda juzgado: es un ser vulgar».

¿Porque no comete la vulgaridad de discutir con el Sr. García, ya que este tiene tantas ganas... de molestar humildemente, modestamente?

Ya sabrá algo el Sr. García de la inmodestia de la modestia inmodesta.

Hasta aquí llegó el agua—parece decir el Sr. García.

«Le relevo—declara—de publicar mis *documentos*—¿si se irá voluntario á Melilla?—De lo que no le relevo es del deber en que está de abstenerse de arrojar lodo...»—Esto se pone grave Sr. García: *no nos hace falta que nos releve de lo primero; y lo segundo es una vaciedad*.

Aprenda, aprenda á escribir... y discutiremos, si tenemos á bien contentar con usted.

¡Que será cosa de pensarlo!

En la Federación de Obreros

Después de un largo interregno, impuesto por las circunstancias excepcionales porque hemos atravesado, se reanudaron el sábado, en la Federación de Obreros, las conferencias sobre cuestiones sociales.

El culto y elocuente abogado D. Mariano Granados, se había encargado de desarrollar el tema: «El salario y las huelgas».

Tras breve presentación del presidente señor Artigas, el Sr. Granados, en tono familiar, comenzó su disertación.

A grandes rasgos, como requería la brevedad del acto, trató del capital y del trabajo, y de sus luchas eternas, á las que se podría poner fin, con la armonía de uno y otro elemento, necesarios ambos para la producción. Las doctrinas del Sr. Granados, basadas en estimables juicios de sociólogos notables, convergían en la afirmación: «Producir sin medida, producir mucho, con exceso para abaratar y mejorar la vida».

Habló con gran competencia de las distintas clases de salario, inclinándose á favor del cooperatista, puesto en práctica, con excelentes resultados, en otras naciones.

Pasó luego á ocuparse en la ley de huelgas, de la que hizo un estudio detenido. Emitió su opinión de que las huelgas son contraproducentes, pues hieren á los obreros que las ponen en práctica, privándoles de jornal, cuya cuantía fijó con gráficas comparaciones de competentes sociólogos; y terminó abogando por el trabajo sin miras egoistas, para bien de la humanidad.

El orador fué muy aplaudido por el público que le escuchó religiosamente.

Después el Sr. Artigas puso de relieve una vez más que en esta serie de conferencias no guía á la Federación espíritu de secta ni de doctrina, sino que aspira á que los obreros conozcan todas las tendencias para la mejor formación de juicio; y terminó el acto.

UN OBRERO.

CRONICA LOCAL

Hemos leído la contestación de *El Avistador Numantino* á lo dicho por nuestro director respecto al artículo de Z. de la Z.

Estamos conformes por lo que se refiere á los mutuos respetos, y esto no había necesidad de decirlo. En cuanto á las demás apreciaciones, como el colega, mantenemos nuestros punto de vista y criterio.

Con lo que queda, en nuestro entender, terminada la cuestión.

Mañana, con motivo de la Feria de «Todos los Santos», de Almazán, la Compañía del ferrocarril de Soria, montará un extraordinario de ida y regreso, en el día, á dicha villa.

Saldrá el extraordinario de nuestra capital á las nueve y media de la mañana; y el regreso lo efectuará á las siete de la noche, de Almazán, para llegar á Soria á las ocho y media.

Los billetes de ida y vuelta, valederos para tres días, costarán en tercera clase 3,25 pesetas, en segunda, 5,95 y en primera, 8,

Han sido jubilados:

El Inspector general de primera clase del Cuerpo de Ingeniero de Montes, nuestro paisano y particular amigo D. Alejandro Izquierdo.

El Ingeniero Jefe de primera clase del Cuerpo de Caminos, Canales y Puertos D. Emilio Grondona.

La pareja de mulas francesas que rifa el Ayuntamiento de Almazán para arbitrar recursos destinados á las fiestas de «La Bajada de Jesús», se exhibirán en la feria que actualmente celebra dicha villa, y después en Soria, Burgo y Berlanga de Duero.

Los billetes para el sorteo, que han sido puestos ya en circulación, constan de tres números y valen cincuenta céntimos cada billete.

El domingo se celebró la proclamación de candidatos para la elección parcial de diputados á Cortes, convocada para el distrito de Almazán.

Se proclamó al Ministro del Tribunal de Cuentas, nuestro querido amigo y paisano D. Lamberto Martínez Asenjo.

Con arreglo al artículo 29, quedó elegido diputado á Cortes.

Es una de las pocas veces que el tal artículo resulta beneficioso, por evitar molestias inútiles para el distrito.

Esperamos que, en las elecciones generales, se aplique el citado artículo 29 en el distrito de Almazán.

Cuando cerramos la edición, desconocemos quién desempeñará el cargo de Gobernador civil, bajo el poder de los liberales.

Verdaderamente nuestra capital no ha sido de las que ha tenido más presentes el Sr. Moret; lo que no implica para que sea la que más le preocupe.

Se dice que, por Soria, presentará su candidatura, como ministerial, D. Aurelio González de Gregorio, que hará declaraciones albistas.

Ha marchado á Barcelona, á posesionarse de su cargo, el Teniente de Seguridad, D. Plácido Rodríguez.

Le deseamos prosperidades.

Las elecciones municipales, se efectuarán el 12 del viniente Diciembre.

Hemos recibido el primer número de *Juventud*, órgano de los jóvenes sorianos.

Está bien presentado y todo el número rebosa entusiasmo. Celebraremos que no decaigan los jóvenes sorianos.

Correspondemos al saludo y gastoso establecemos el cambio.

La banda «Lira Numantina», con motivo del Santo de la Patrona de los músicos Santa Cecilia, dará un baile público la víspera por la noche, día 21, y, al siguiente día, tocará una bonita Retreta por las calles de la población.

Bien por la «Lira Numantina».

Ayer comenzó á funcionar la Cocina Económica.

Ha sido nombrado Alcalde de barrio del distrito del Consistorio nuestro convecino D. Hermenegildo Pastora.

En la vitrina de la Librería de «Sobriño de Vicente Tejero», ha estado expuesta una bonita cabeza de estudio, trabajo al carbon de nuestro querido amigo D. Alfonso Fernández Blanco, ejecutado bajo la dirección del profesor de Dibujo del Instituto general y técnico D. Emilio Aliaga Romagosa.

Felicitemos al joven Fernández Blanco, por su aprovechamiento.

La Junta local antituberculosa, celebró sesión el sábado último.

Se dió cuenta á los reunidos de estar ya impresa la memoria presentada al Certamen de Zaragoza por los Sres. D. Mariano Iñiguez y D. Máximo Hercilla.

Premiada dicha Memoria y concedidas por el Ministro de la Gobernación 10.000 pesetas para que sea divulgada, los autores, con altruismo que les honra, han ampliado la tirada con objeto de repartir gratuitamente ejemplares á las personas á quienes pueda ser útil el conocimiento de su notable trabajo.

Nuestra enhorabuena á los Sres. Iñiguez y Hercilla.

En San Juan de Luz (Francia) falleció el 22 del pasado Octubre, la Excm. Señora Marquesa de Fuente-Gollano, hermana de nuestro particular amigo señor Marqués de Velamazán, Ingeniero Jefe del Distrito forestal de Soria.

El cadáver fué trasladado, luego de solemnes funerales celebrados en dicha población, al Cementerio nuevo de Irún.

El acto del entierro fué una verdadera manifestación de duelo, á la que concurrieron numerosas amigos de la finada y distinguida familia, en coches y automóviles.

Lo presidieron el Sr. Marqués de Velamazán y próximos parientes D. Ramón Olazabal, diputado en Cortes, y los señores Marqueses de Berna y de Cabo de la Torre.

Acompañamos en su justo dolor á la familia de distinguida finada.

Ayer regresó á Madrid la triple cómica Srta. Pura Miguel, que formaba parte de la compañía Besga.

«La Moderna»
FÁBRICA DE GÉNEROS DE PUNTO
(ÚNICA EN SORIA)

DE
P. PLAZA

¡Oje! ¡Oje! ¡Oje!—No compréis sin antes visitar esta fábrica y os convenceréis que, al hacerlo, ganaréis dinero.

Especialidad en medias de señora y calcetines para caballero, tanto en lana fina como en algodón y sedalinas, con listas y dibujos á voluntad.

No dejar de verla.—Collado, 16, SORIA

Se alquila el piso segundo de la casa sita en el Collado número 47.—Para tratar, dirigirse á su dueño, D. Manuel Serrano, de Valderrodilla.

Imprenta de Fermín Jodra.



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para COSER.

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á ptas. 2'50 semanales.-Pídase catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

ESTABLECIMIENTO

SORIA

Calle del Collado, 52



ESTABLECIMIENTO

SORIA

Calle del Collado, 52

Los Previsores del Porvenir Asociación mutua de ahorro para pensiones

Teléfono 1.654—MADRID: Echegaray, 20—Apartado 336

Inscrita por el Estado en el Registro oficial creado por la Ley de 14 de Mayo de 1908

Desde la fundación el capital está en títulos del 4 por 100 interior y se convierten en inscripciones nominativas intransferibles cuyos intereses se prorratan á los 20 años entre los pensionistas.—Estas conversiones las realiza directamente el Banco de España, que es nuestro depositario y se publican por el Ministerio de Hacienda en la *Gaceta de Madrid*.

Empezó á funcionar en Julio de 1904, con 4 asociados y 20 pesetas. Tiene en 15 Septiembre de 1909: Última inscripción: 92.725.—Cuotas en vigor: 176.737.—Capital: 7.475.000 pesetas.

No hay capital de fundación ni derechos reservados á nadie. Todos son dentro de los Estatutos. El capital para pensiones (*inalienable*) es distinto del de administración (*disponible*). El inscrito conoce lo que se invierte en gastos administrativos.

Se publica un *Boletín* mensual detallando la marcha y gestión social.

Ninguna otra combinación ofrece ventajas ni garantías superiores á las de esta Asociación chatelusiana

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el **Chocolate Lorente**, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El **chocolate Lorente** es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

Claudio Alcalde GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA
El más antiguo y acreditado de esta provincia.

Plaza de Aceña, número 16 y Marqués del Vadillo, 4

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

Vicente Álvarez

Tratante en ganado de cerda

Tiene almacén de tocino, jamones, vinos y piensos.

Vende para fuera de la población todo lo perteneciente al cerdo, sacando de 25 kilos en adelante.

Depósito: Calle de la Tejera, número 8.

JOSE PUYUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composturas á precios reducidos.

Se pavonan cajas en negro brillante, mate, azul obscuro, claro, marrón y otros diversos colores, iguales á los de fábrica.

Anteojos y lentes de Roca precisión; cristales sueltos y toda clase de arreglos ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exactitud y se sirven rápidamente los encargos de los señores médicos-oculistas.

"La Mutual Franco-Española"

SOCIEDAD DE PREVISIÓN Y CAJA DE AHORROS POPULAR

Funciona con arreglo á la nueva ley sobre Inspección de Seguros

Consejo provincial de Soria:

D. Pedro San Martín y D. Joaquín Iglesias